



Namihas, Sandra y Fabian Novak. (2024). *La participación del Perú en APEC. Beneficios alcanzados entre 1998 y 2024*. Lima. Pontificia Universidad Católica del Perú, Instituto de Estudios Internacionales. 81 pp.

El reciente estudio de Fabián Novak y Sandra Namihas, publicado por el Instituto de Estudios Internacionales de la PUCP, ofrece una evaluación exhaustiva de los veintiséis años de membresía peruana en el Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC). La obra combina el análisis histórico con datos económicos actualizados hasta la última cumbre organizada por el Perú en 2024, proporcionando una visión integral sobre los logros y desafíos de esta prolongada participación en uno de los principales mecanismos de cooperación económica regional.

La investigación parte de una contextualización detallada del foro APEC, destacando sus particularidades como mecanismo de concertación económica basado en compromisos voluntarios y no vinculantes. Con representación del 62% del producto bruto mundial y 48% del comercio global, este espacio se ha convertido en plataforma esencial para la inserción internacional de economías emergentes como la peruana. Los autores examinan críticamente cómo este modelo flexible ha permitido al Perú adaptar su participación según sus capacidades y prioridades nacionales, a diferencia de otros esquemas de integración con mayores exigencias normativas.

El análisis de la trayectoria peruana revela tres fases diferenciadas. La primera, correspondiente al periodo inicial posterior a la adhesión en 1998, muestra un proceso de aprendizaje institucional y adaptación a los mecanismos del foro, donde predominó una actitud más receptiva que propositiva. La segunda fase, marcada por la organización de la primera cumbre en Lima (2008), evidencia una mayor capacidad de incidencia en la agenda regional y el inicio de una diplomacia económica más asertiva.

Finalmente, el periodo reciente (2016-2024) refleja una participación estratégica, con énfasis en la atracción de inversiones, la diversificación comercial y el posicionamiento en debates sobre comercio digital y sostenibilidad.

Los datos cuantitativos presentados resultan particularmente reveladores. La investigación demuestra una correlación positiva entre la participación en APEC y el crecimiento sostenido del comercio exterior peruano con economías asiáticas, especialmente en sectores no tradicionales como agroindustria y servicios. Asimismo, se identifican impactos significativos en flujos de inversión extranjera directa, que muestran una tendencia creciente desde 2010, y en la internacionalización gradual de pequeñas y medianas empresas peruanas.

La organización de tres cumbres en territorio peruano (2008, 2016 y 2024) emerge como variable clave en este proceso. Estos eventos no solo permitieron posicionar al país como anfitrión confiable, sino que generaron importantes acuerdos comerciales y de cooperación técnica. La cumbre de 2024, en particular, marcó un hito al consolidar al Perú como interlocutor válido en discusiones sobre cadenas globales de valor, transformación digital y transición energética, temas centrales de la agenda global contemporánea.

El estudio de Novak y Namihas destaca por su metodología rigurosa, basada en fuentes primarias de instituciones gubernamentales y organismos internacionales, complementada con entrevistas a actores clave. Su principal contribución radica en actualizar el análisis de la participación peruana con datos hasta 2024, cubriendo así un vacío en la literatura especializada. La obra trasciende el mero recuento histórico para ofrecer un marco analítico que permite evaluar críticamente los resultados obtenidos y los desafíos pendientes.

Como conclusión, los autores plantean que la experiencia peruana en APEC constituye un caso relevante de cómo una economía mediana puede maximizar los beneficios de su participación en foros multilaterales mediante una estrategia consistente y adaptativa. La obra se constituye como referencia obligada para comprender la evolución de la política exterior económica del Perú en el siglo XXI y sus perspectivas futuras en un escenario internacional

en transformación, marcado por la competencia estratégica entre potencias y la reconfiguración de las cadenas de suministro globales.

Daniel Lazo Huamán*

* Pasante preprofesional de la Sociedad Peruana de Derecho Internacional.